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Ministro da 
Justiça anuncia 
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dacirculação
nas rodovias

Eleições 2022

JORNALPOVO
ONLINE

O presidente Jair Bolsonaro no-
meou nesta quarta-feira (9), em 
edição extra do "Diário Oficial da 
União", o advogado André Ramos 
Tavares para uma vaga de minis-
tro substituto no Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE).

Ele assume a cadeira deixada 
por Carlos Mario Velloso Filho, que 
renunciou ao cargo em março por 
questões pessoais.

Pela Constituição, o TSE é for-
mado por três ministros do Supre-
mo Tribunal Federal (STF); dois 
do Superior Tribunal de Justiça 
(STJ); e dois juristas. A mesma 
composição é aplicada para os mi-
nistros substitutos.

Tavares foi o mais votado em 
uma lista tríplice enviada pelo Su-
premo Tribunal Federal ao Palácio 
do Planalto no início do ano. Na 
oportunidade, ele recebeu 9 votos, 
contra 8 de, Fabrício Juliano e 7 de 
Vera Lúcia Santana.

Para assumir a vaga na condi-
ção de ministro substituto, ele 
não precisa passar por sabatina e 
ter aval do Senado, ao contrário 
dos ministros titulares.

Em parecer sobre processos de 
impeachment elaborado em outu-
bro de 2015, antes de o impedimen-
to ser aberto contra a ex-presidente 
Dilma Rousseff, Tavares defendeu 
a petista e criticou a banalização do 
procedimento.

Na ocasião, ele escreveu que 
“não haverá mais democracia no 
Brasil pós-1988 em virtude de 
eventual sucesso na banalização 
do processo de impeachment, 
com sua abertura em face da Pre-
sidente Dilma Rousseff ”.

"O pronto e cego atendimento às 
maiorias conjunturais, que se forma 

O ministro da Justiça e Seguran-
ça Pública, Anderson Torres, anun-
ciou ontem (10) a normalização da 
circulação viária no país. Em publi-
cação nas redes sociais, o ministro 
disse que a medida foi concretiza-
da após atuação continuada da Po-
lícia Rodoviária Federal (PRF).

No dia 30 de outubro, após o 
anúncio da vitória de Luiz Inácio 
Lula da Silva para a Presidência 
da República em segundo turno, 
grupos de caminhoneiros inicia-
ram bloqueios em diversos pontos 
do país. Em seguida, ministro do 
Supremo Tribunal Federal (STF) 
Alexandre de Moraes determinou 
o total desbloqueio das rodovias 
federais por entender que as parali-
sações “desvirtuam o direito cons-
titucional de reunião”.

e se desfazem sob as circunstâncias 
mais variadas possíveis, não configu-
ra, automaticamente, uma vitória da 
democracia", escreveu na ocasião.

De acordo com o blog do jornalis-
ta Lauro Jardim, no jornal "O Globo", 
Tavares não assinou, em agosto, a 
carta em defesa da democracia. A 
carta, uma iniciativa da Faculdade 
de Direito da Universidade de São 
Paulo, foi assinada por mais de um 
milhão de pessoas, entre juristas, in-
telectuais e artistas.

Currículo
O advogado é professor titular de 

Direito Econômico e Economia Polí-
tica da Faculdade de Direito da Uni-
versidade de São Paulo.

Tavares já trabalhou no Palácio do 
Planalto durante a gestão Bolsonaro. 
Ele presidiu a Comissão de Ética Pú-
blica da Presidência da República do 
Brasil entre 2020 e 2021.

Bolsonaro nomeia  ministro substituto para TSE 
a menos de dois meses de deixar a Presidência

O novo ministro substituto do TSE, André Ramos Tavares, em 
foto com o presidente Jair Bolsonaro — Foto: Reprodução
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Por Marcio Gomes

O único prefeito a assumir publicamente a campanha vitoriosa de Luís Inácio Lula da Silva (PT), O único prefeito a assumir publicamente a campanha vitoriosa de Luís Inácio Lula da Silva (PT), 
agora é referência legitima da região.agora é referência legitima da região.

Brasil

LULA CHORA AO FALAR SOBRE A FOME NO PAÍS 
E DIZ QUE SUA 'MISSÃO' É ACABAR COM ELA

Por Renato Alves

presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva 
(PT) chorou ao falar so-
bre a volta do Brasil ao 
mapa da fome, após 
ter saído desse cená-
rio nos oito anos de 
governo dele. O pe-
tista foi às lágrimas 
durante discurso na 
manhã desta quin-
ta-feira (10), em um 
auditório do Cen-

tro Cultural Banco do Brasil (CCBB), espa-
ço onde trabalha a equipe de transição.

“Não esperava que a fome voltasse ao 
país. Hoje repito o mesmo discurso de 
2002 (ano da sua primeira posse). Porque, 
se, ao final do meu mandato, cada brasileiro 
estiver tomando café, almoçando e jantan-
do, terei cumprido a missão da minha vida”, 
disse Lula, já chorando. Ele foi amparado 
pela esposa, Rosângela da Silva, a Janja. 

Após pedir desculpas por não segurar 
a emoção, Lula seguiu o discurso. “Quem 
nasce no asfalto, com energia elétrica e 
água potável, não sabe o significado de 
fazer cisternas no Brasil. Quando fizemos 
mais de 1 milhão de cisternas, pensamos 
na sobrevivência e na dignidade das pes-
soas que mais precisavam”, comentou em 
determinado momento.

“Eu quero ser cobrado pelas pessoas. 
Não quero tapinha nas costas. Tem que 
existir cobrança, porque existe uma dívida 
social com o povo brasileiro. Temos que 
estender a mão para quem não teve opor-
tunidades”, completou Lula.

Além de conhecer a estrutura do gabi-
nete de transição, montado no comple-
xo destinado à formação de servidores 
do Banco do Brasil e a eventos culturais, 
Lula fará reuniões com integrantes da 
equipe de transição, além de parlamen-
tares das bancadas aliadas.

Entre outros, devem ir ao encontro 
de Lula no CCBB a senadora Simone 

Tebet (MDB), o presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), e o senador 
Marcelo Castro (MBD-PI), relator-geral 
do Orçamento de 2023.

Além dos partidos da coligação (PSB, PC-
doB, PV, PSOL, Rede, Solidariedade, Avante 
e Agir), até agora estão confirmados no con-
selho político da transição representantes 
do PSD e do MDB. 

Lula diz sentir 'disposição' para apro-
var PEC da Transição no Congresso
Lula desembarcou em Brasília na quarta 

(9), pela primeira vez após a vitória nas urnas 
em 30 de outubro. Pela manhã, esteve com 
Pacheco e o presidente da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL) – liderança do Centrão que co-
mandou a base de apoio do presidente Jair 
Bolsonaro (PL), derrotado por Lula. À tarde, 
o presidente foi ao Supremo Tribunal (STF) 
e se reuniu com todos os ministros da Corte.

Após o encontro na Suprema Corte, 
Lula deu uma entrevista coletiva. Ele 
afirmou acreditar na aprovação pelo 
Congresso Nacional da Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) que será 
apresentada ainda durante o governo 
de transição para garantir a execução de 
serviços considerados essenciais pelo 
futuro governo. De acordo com o petis-
ta, não se trata de um projeto partidário 
referente a ele ou ao vice-presidente 
eleito Geraldo Alckmin (PSB).

O petista declarou que sentiu “muita 
disposição” ao conversar sobre o assunto 
com Lira e Pacheco. Segundo ele, Alck-
min, que coordena a equipe faz a transição 
de governo, ainda vai discutir com os pre-
sidentes da Câmara e do Senado as inten-
ções e o cronograma da PEC.

A PEC da Transição é necessária para o 
futuro governo de Lula cumprir promes-

sas de campanha, inclusive a manutenção 
de serviços como o pagamento do Auxílio 
Brasil de R$ 600 mensais e o extra de R$ 
150 a crianças de até seis anos. Com foco 
na área social, a medida deve propor a reti-
rada da regra do teto de gastos de medidas 
consideradas essenciais. O texto deve ser 
apresentado ainda nesta semana.

Ainda sem o valor estimado que preci-
sará abrir no orçamento de 2023, Lula criti-
cou quem já discursa contra a PEC. “Muitas 
coisas que as pessoas falam que é gasto, eu 
acho que é investimento. A saúde é inves-
timento, porque investir em uma pessoa 
para ela não ficar doente é investimento. 
Farmácia popular é investimento para 
cuidar da vida das pessoas. Investir na 
educação não é gasto, é investimento. Nós 
precisamos mudar algumas nomenclatu-
ras porque tudo o que a gente quer fazer é 
gasto, é gasto, é gasto”, reclamou.

O
Presidente eleito visitou ontem, pela primeira vez, o CCBB, Presidente eleito visitou ontem, pela primeira vez, o CCBB, 
local onde a equipe de transição de governo está trabalhandolocal onde a equipe de transição de governo está trabalhando
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iante da pilha de processos que pode-
rá significar sua prisão, por anos a fio, o 
presidente Jair Bolsonaro (PL) faz um 
aceno ao Judiciário com a nomeação 
de ministros para Tribunais Superiores, 
mas já não conta mais com a simpatia 
de dirigentes do Poder Judiciário. Nesta 
quinta-feira, o corregedor nacional de 
Justiça, ministro Luis Felipe Salomão, 
determinou que o Tribunal Regional 
Federal da Primeira Região (TRF-1) 
adie a votação de listas para preenchi-
mento de sete vagas de juiz federal 

de segunda instância, na Corte.
A sessão para a formação da relação de nomes estava 

marcada para esta tarde mas, diante da decisão do correge-
dor, não tem data certa para acontecer. A escolha dos magis-
trados para o TRF-1 fica, assim, para o ano, com a nomeação 
a cargo do presidente eleito Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

A decisão significa uma derrota abrangente ao bolsona-
rismo. Havia um movimento no Tribunal para que a sessão 
ocorresse ainda neste ano, para dar tempo de as vagas serem 
nomeadas antes de o presidente Jair Bolsonaro (PL) deixar o 
poder e, portanto, ainda sob sua influência. O ministro bol-
sonarista Nunes Marques, do STF, era um dos responsáveis 

 Bolsonaro tem sido visto, frequentemente, de péssimo humor e  Bolsonaro tem sido visto, frequentemente, de péssimo humor e 
se isolou após a derrota, nas urnasse isolou após a derrota, nas urnasD pela articulação nos bastidores para que as listas fos-

sem enviadas ao Executivo ainda em 2022.

Apoio ao PT
Com menos de dois meses de mandato, Bolsonaro 

tentou ainda, nesta quinta-feira, nomear o advogado 
André Ramos Tavares como ministro substituto do 
Tribunal Superior Eleitoral (TSE), que julga parte dos 
processos que poderão deixá-lo inelegível por mais 
de uma década. Tavares foi nomeado no decreto as-
sinado por Bolsonaro e divulgado no Diário Oficial 
da União. O advogado irá substituir o ministro Carlos 
Mário da Silva Velloso Filho, que renunciou ao cargo 
por motivos pessoais.

Velloso Filho é advogado, professor titular da Fa-
culdade de Direito da USP e ministra a disciplina de 
Direito Econômico e Economia Política. Bolsonaro 

havia recebido, em maio, a lista com três nomes que 
têm histórico de relações próximas com adversários 
políticos do governo. O chefe do Executivo, no en-
tanto, é obrigado a respeitar a lista tríplice eleita pelo 
STF. Ela era composta por Tavares, Fabrício Medeiros 
e Vera Lúcia Santana, primeira mulher negra a entrar 
numa disputa dessa natureza.

Tavares, no entanto, era o favorito entre os demais 
concorrentes. Integrou a Comissão de Ética Pública da 
Presidência da República e interlocutores de Bolsonaro 
afirmam que seu desempenho no colegiado foi visto 
com bons olhos pelo governo. Pesava contra Tavares, 
porém, a relação histórica que construiu com o PT. O 
advogado já assinou textos contrários ao impedimento 
da presidenta deposta Dilma Rousseff (PT) e manteve 
proximidade com o Partido dos Trabalhadores até nos 
piores momentos da legenda.

DIANTE PILHA DE 
PROCESSOS A QUE 
RESPONDE

BOLSONARO 
ACENA À
JUSTIÇA, 

Passadas eleições preços voltam a 
subir, constata pesquisa do IBGE

Terminado o período eleitoral, 
há menos de 15 dias, e o Índice Na-
cional de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), indicador oficial 
da inflação, voltou a subir. Dessa 
vez, a alta foi de 0,59%, após três 
meses de queda, provocada em 
grande parte pela guinada na po-
lítica de preços dos combustíveis.

O movimento já havia sido de-
tectado pelo IPCA-15. Passado o pe-
ríodo eleitoral, já se detecta redução 
menos intensa da gasolina. O IPCA 
teve alta em oito dos nove grupos e 
em todas as regiões pesquisada. E o 
INPC, outro índice divulgado nesta 
quinta-feira, pelo IBGE, também 
subiu (0,47%). Assim, agora o IPCA 
acumula alta de 4,70% no ano e de 
6,47% em 12 meses.

Alimentos
Dos oito grupos que com-

põem o IPCA com alta, Alimen-

tação e Bebidas variou 0,72% e 
foi responsável por 0,16 ponto 
percentual da taxa. O IBGE cita 
aumento dos preços da batata 
inglesa (23,36%) e do tomate 
(17,63%), que somaram 0,7 pon-
to, além de cebola (9,31%) e nas 
frutas (3,56%). Entre as quedas, 
o leite longa vida (-6,32%) e o 
óleo de soja (-2,85%).

Enquanto a alimentação no 
domicílio subiu 0,80% em ou-
tubro, comer fora ficou 0,49% 
mais caro, em média. O lanche 
aumentou menos (de 0,74%, 
em setembro, para 0,30%) e 
a refeição teve alta maior (de 
0,34% para 0,61%).

Já a segunda maior alta entre 
os grupos foi de Saúde e Cuida-
dos Pessoais: 1,16%. Destaque 
para higiene pessoal (2,28%) e 
planos de saúde (1,43%), com 

impactos de 0,09 e 0,05 ponto, 
respectivamente.

Transportes
Por sua vez, o grupo Trans-

portes, que vinha caindo nos 
últimos meses, passou de 
-1,98% para 0,58%. Os combus-
tíveis ainda tiveram redução, 
de 1,27%, bem menos intensa 
do que em setembro (-8,50%). 
Diminuíram os preços médios 
de gasolina (-1,56%), óleo diesel 
(-2,19%) e gás veicular (-1,21%), 
enquanto o do etanol aumen-
tou (1,34%). Com alta de 27,38% 
no mês, as passagens aéreas 
contribuíram com 0,16 da taxa 
mensal do IPCA.

Ainda nesse grupo, os preços 
dos transportes por aplicativos, 
que haviam aumentando no 
mês anterior, desta vez caíram 
(-3,13%). O mesmo aconteceu 

com o ônibus urbano (-0,3%), 
com redução na tarifa aos domin-
gos em Salvador.

No Vestuário (alta de 1,22% no 
mês passado), o IBGE cita roupas 
masculinas (1,70%) e femininas 
(1,19%). Esse grupo acumula au-
mento de 18,48% em 12 meses. 
É a maior variação entre os nove 
que formam o IPCA.

Recuo
Já o Índice Nacional de Preços 

ao Consumidor (INPC) teve que-

da de 0,32% em setembro, resul-
tado muito próximo ao registra-
do em agosto (-0,31%). No ano, 
o INPC acumula alta de 4,32% e, 
nos últimos 12 meses, de 7,19%.

Os produtos alimentícios 
passaram de alta de 0,26% em 
agosto para queda de 0,51% em 
setembro. Os preços dos não ali-
mentícios, por sua vez, continu-
aram caindo (-0,26%), embora o 
recuo tenha sido menor que o do 
mês anterior (-0,50%).
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tomate vol-
tou a ser um 
dos vilões da 
inflação em 
outubro, as-
sim como o 
pepino, a ba-
tata-inglesa 
e o limão. A 
p a s s a g e m 
aérea está 
n o v a m e n -

te entre os itens que mais su-
biram no mês, sendo o único 
que não faz parte do grupo de 
alimentos entre os 10 produtos 
com as maiores altas.

Já o leite longa vida voltou a 
dar trégua e foi o segundo item 

com maior queda no mês de ou-
tubro, perdendo apenas para o 
melão. O óleo diesel e a gasolina 
também recuaram, assim como o 
transporte por aplicativo.

O Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA), 
considerado a inflação oficial do 
país, acelerou para 0,59% em ou-
tubro. A alta veio após três defla-
ções seguidas – quedas de 0,68%, 
0,36% e 0,29%, em julho, agosto 
e setembro, respectivamente.

Com o resultado, a inflação 
acumulada no ano chega a 
4,7%. Já nos últimos 12 meses, 
está em 6,47%.

Veja nos gráficos, mais abai-
xo, os produtos que sofreram 

as maiores altas e quedas no 
preço, em outubro.

No acumulado de 12 meses, 
a cebola lidera o ranking dos 50 
itens com maior alta, superando 
os 150%. O limão vem em segui-
da, com avanço de mais de 90%. 
A passagem aérea novamente é 
destaque de alta, com mais de 
40%. E o óleo diesel também, 
com mais de 30% de aumento.

Entre os destaques de que-
da, o etanol e a gasolina foram 
os campeões. A energia elétrica 
vem na quinta colocação, abaixo 
do tomate e do pimentão.

Confira abaixo os itens que 
mais subiram ou caíram nos últi-
mos 12 meses.

Passagem aérea, limão e tomate estão entre os vilões da inflação de outubro — Foto: Renato Passagem aérea, limão e tomate estão entre os vilões da inflação de outubro — Foto: Renato 
S. Cerqueira/Futura Press/Estadão Conteúdo, TVCA/ Reprodução e Eddie Pipocas/UnplashS. Cerqueira/Futura Press/Estadão Conteúdo, TVCA/ Reprodução e Eddie Pipocas/Unplash

O
Foto: Reprodução/Redes sociais

NACIONAL

TOMATE, CEBOLA, PASSAGEM 
AÉREA, ETANOL:

veja as 50 maiores altas 
e baixas em outubro e no 
acumulado de 12 meses
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Casos de investigação:

Crime
VÍDEO MOSTRA MARIDO 
DE PROFESSORA SAINDO

Por César Galvão e Anderson Colombo 

"Vídeo gravado por câmera de seguran-
ça de um prédio mostra o momento em 
que o marido de uma professora sai do 
apartamento do casal, na Zona Leste de 
São Paulo, levando um carrinho de com-
pras, onde, segundo a Polícia Civil, estava 
o corpo da mulher dentro de um saco.

Segundo o Departamento Estadual 
de Homicídios e de Proteção à Pessoa 
(DHPP), o dono de academia e ex-lutador 
profissional de artes marciais Luis Paulo 
Lima dos Santos, de 44 anos, foi preso de-
pois de confessar ter atirado quatro vezes 
e matado a esposa Ellida Tuane Ferreira 
da Silva Santos, de 26 anos.

O motivo do crime seria ciúmes, mas a in-
vestigação não deu mais detalhes sobre isso. 
A reportagem não conseguiu localizar a de-
fesa do preso para comentar o assunto, até a 
última atualização desta reportagem.

“Há indícios de que seria por motivo de ciú-
mes, mas ainda precisa ser apurado com pro-
fundidade”, disse o delegado Bruno Cogan.

Marido fez BO de desaparecimento
O feminicídio foi cometido na última sex-

ta-feira (4) dentro da residência onde eles 
moravam com o filho, um bebê de 6 meses 
de vida, de acordo com a polícia. O corpo de 
Ellida foi encontrado no mesmo dia, jogado 
num córrego no Parque do Carmo, Zona Leste 
da capital. Ele tinha marcas de bala. A identifi-
cação da vítima ocorreu na terça-feira (8).

Ao menos três pessoas fica-
ram feridas em uma operação 
de emergência da polícia militar 
feita na tarde desta quinta-fei-
ra na favela Nova Holanda, no 
Complexo da Maré, Zona Norte 
do Rio. Segundo a PM, o objetivo 
da ação é resgatar um motorista 
e o ajudante de um caminhão de 
carga que estão sendo mantidos 
reféns na região.

Nas redes sociais, moradores 
relataram intensa troca de tiros 
e comentaram que ao menos 
três pessoas foram feridas du-
rante o confronto, sendo uma 
criança, um jovem e um idoso. 
Uma das imagens que circu-
la nas redes é a de um senhor 
que teria sido baleado na ação 
sendo socorrido de mototáxi, o 
rapaz teria sido levado ao Hos-
pital Federal de Bonsucesso.

Em outro vídeo que circula nas 
redes sociais, é possível ver pes-
soas carregando um jovem, com 
a perna enfaixada. A comunida-
de recebeu hoje o lançamento de 
um clipe do funkeiro MC Poze do 
Rodo, com telão na rua principal 
e brinquedos para as crianças, 
quando os policiais chegaram 
para a operação.

Em um vídeo postado em sua 
conta no Instagram, o cantor la-
mentou a ação:

— Botamos um bagulho para as 
crianças lá na Nova Holanda, aca-
bou de ter operação lá, os caras 
acabaram de entrar lá, bala voan-
do, as crianças dentro do campo 
lá, apavoradas e chorando.— afir-
mou em tom de revolta.

Três pessoas 
ficam feridas
durante operação
da PM na Maré

Violência

Ainda na sexta, Luis Paulo chegou a 
registrar um boletim de ocorrência de 
desaparecimento da mulher para tentar 
despistar a investigação. O ex-lutador 
havia informado que a mulher tinha saí-
do da residência para viajar a Campinas, 
onde mora a família dela, mas sumiu.

"Ela saiu com destino a Campinas, 
enviou a última mensagem às 19h51 di-
zendo que estava somente com 5% de 
bateria. Às 22h39 enviei mensagem no-
vamente e não foi visualizada e ligações 
encaminhadas direto para caixa postal. 
Em contato com a minha cunhada e a 
mãe da desaparecida informaram que 
ela não chegou em suas casas em Cam-
pinas", chegou a declarar o homem.

Luis Paulo contou também que “foi 
até Campinas, à rodoviária, delegacia 
e hospital procurando informações e 
não conseguiu”. Mas era tudo uma farsa 
para esconder o crime que ele cometeu, 
de acordo com o DHPP.

Câmeras gravaram mulher com vida
Uma câmera de monitoramento 

do elevador do prédio onde o casal 
morava gravou a última imagem da 
professora, ainda viva. Na sexta-feira, 
às 21h30, Ellida entra no elevado e se-
gue para o apartamento.

Os vizinhos do prédio contaram aos 
investigadores que ouviram barulhos 
de tiros ainda na sexta, mas nenhum 
deles chamou a polícia.

No sábado (5), outra câmera mostra 
Luis Paulo no saguão, por volta das 21h. 
O homem aparece no saguão e entra no 
elevado com um carrinho de compras 
vazio. Quatro minutos depois, o lutador 
reaparece e entra no elevador com o car-
rinho com lençóis. Segundo a polícia, nele 
estava o corpo da mulher, sob os tecidos.

O corpo de Ellida foi achado na ter-
ça envolto a um saco plástico num 
córrego na Zona Leste. Ela e Luis Pau-
lo eram casados havia um ano. Ele foi 
preso nesta quarta (9). Os policiais 
ainda procuram a arma do crime.

Polícia acusa ex-lutador de matá-la e levar corpoPolícia acusa ex-lutador de matá-la e levar corpo

de apartamento com o corpo de apartamento com o corpo 
dentro do carrinho de mercadodentro do carrinho de mercado
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acaca". Esta palavra foi o que uma pro-
fessora negra encontrou, no último dia 
24 de outubro, no lugar em que deveria 
estar escrito o seu nome na lista de pre-
sença de alunos de uma escola munici-
pal da Zona Sul de São Paulo.

Ela também viu em 1º de novem-
bro fotos tiradas por alunos de uma 
carteira estudantil com símbolos 
nazistas: desenhos de uma suás-
tica e das letras "SS", abreviação 
de Schutzstaffel, o "esquadrão de 
proteção" (numa tradução para o 

português) de Adolf Hitler e do Partido Nazista na Alema-
nha dos anos de 1930 (saiba mais abaixo).

Em 26 de outubro, a educadora Ana Paula Pereira Go-
mes, a Ana Koteban, de 41 anos, procurou a Polícia Civil 
com a cópia da lista com a palavra "macaca" no lugar de 
seu nome para pedir que fosse investigado quem come-
teu a ofensa racista contra ela. A professora também pre-
tende levar fotos das inscrições de cunho neonazista à 
Delegacia de Crimes Raciais e Delitos de Intolerância (De-
cradi) para que a nova denúncia seja apurada.

Os dois casos ocorreram dentro da Escola Municipal de En-
sino Fundamental e Médio Professor Linneu Prestes, em Santo 
Amaro, onde ela dá aulas de sociologia. Lá estudam adolescen-
tes de 15, 16 e 17 anos, geralmente.

O g1 entrou em contato com a Secretaria Municipal da Edu-
cação (SME) de São Paulo, que informou, por meio de nota, 
que "repudia qualquer ato de discriminação e racismo" (leia 
abaixo a íntegra do comunicado).

O caso no qual ela foi xingada de "macaca" foi registrado na 
Decradi como injúria racial, que é ofender alguém com alguma 
palavra preconceituosa, como em razão da cor da pele dessa 
pessoa. A pena para quem for condenado por esse crime é de 1 
ano a 3 anos de prisão. O crime de racismo se dá quando ocorre 
contra duas ou mais pessoas.

Até a última atualização desta reportagem, o responsável 
pelo ataque racista à professora não havia sido identificado 
pela Delegacia de Crimes Raciais e Delitos de Intolerância.

"Nesse espaço onde está escrito ‘macaca’ é onde eu escre-
veria meu nome”, disse a educadora nesta terça-feira (8) ao g1. 
“A pessoa escreveu na lista de presença exatamente na coluna 
onde eu escreveria meu nome porque ela pretendia que eu vis-
se. Demonstra uma ousadia e confiança na impunidade.”

A professora de sociologia Ana Koteban foi chamada 
de 'macaca' na ficha de presença de alunos e depois viu 
símbolos nazistas numa carteira da Escola Municipal de 
Ensino Fundamental e Médio (EMEFM) Professor Linneu 
Prestes, em Santo Amaro, Zona Sul de São Paulo — Foto: 
Reprodução/Divulgação/Google Maps

A professora de sociologia Ana Koteban foi chamada 
de 'macaca' na ficha de presença de alunos e depois viu 
símbolos nazistas numa carteira da Escola Municipal de 
Ensino Fundamental e Médio (EMEFM) Professor Lin-
neu Prestes, em Santo Amaro, Zona Sul de São Paulo — 
Foto: Reprodução/Divulgação/Google Maps

Ana Koteban, que adota esse segundo nome de 
maneira artística em homenagem ao grupo de balé 
africano onde dança, disse ao g1 que não tem suspei-
tas de quem possa ter sido racista com ela. A profes-
sora está na escola desde 2017.

Desflorestação na bacia do Congo aumentou 5% em 2021Desflorestação na bacia do Congo aumentou 5% em 2021

M

Nesse período ela comenta que nunca sofreu racismo 
na escola. No entanto, se recorda de ter recebido reclama-
ções de pais de alunos e às vezes ter notado até alguns 
estudantes demonstrarem descontentamento com os 
assuntos que aborda em classes.

"Sou professora, mulher negra, que dá aula de socio-
logia e trabalha temáticas não só ligadas ao racismo e à 
diversidade como um todo, mas a direitos humanos tam-
bém”, afirmou Ana. “A relação com alunos é muito respei-
tosa de maneira geral, mas existe uma resistência sobretu-
do a essa temática. É uma tendência que se reflete não só 

em estudantes como de familiares. De pais que ligam para 
reclamar que professora está dando tal assunto.”

A lista de presença na qual ela foi ofendida com o termo 
"macaca" conta com os números de chamada dos alunos 
e um espaço no alto onde cada professor escreve o seu 
nome no dia respectivo em que dará a aula.

O documento costuma sair da sala dos professores e ir 
direto para uma classe específica, ficando lá até que todos 
os professores anotem seus nomes nos respectivos espa-
ços junto com as presenças ou faltas dos estudantes. De-
pois, a ficha retorna ao mesmo local de onde veio.

PROFESSORA NEGRA DE SP SOFRE OFENSA RACISTA EM LISTA PROFESSORA NEGRA DE SP SOFRE OFENSA RACISTA EM LISTA 
DE ALUNOS E ACHA SUÁSTICA E SS EM ESCOLA MUNICIPALDE ALUNOS E ACHA SUÁSTICA E SS EM ESCOLA MUNICIPAL

'MACACA' E SÍMBOLOS NAZISTAS: 'MACACA' E SÍMBOLOS NAZISTAS: 

"
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desflorestação na bacia do Congo, que 
abrange Camarões, República Centro-
-Africana, República do Congo, Guiné 
Equatorial, Gabão e República Demo-
crática do Congo (RDCongo), aumen-
tou 5% em 2021, de acordo com um 
relatório hoje divulgado.

O estudo de nove organizações, in-
cluindo o World Wildlife Fund (WWF), 
mostra que os objetivos ambientais 
para travar esta perda de vegetação não 
foram atingidos.

Um ano após mais de 140 países terem assinado a Decla-
ração de Glasgow sobre Florestas e Uso da Terra na anterior 
26.ª Cimeira das Nações Unidas sobre Alterações Climáticas 
(COP26), em novembro de 2021, o objetivo de parar a desflo-
restação até 2030 ainda está muito distante.

"A desflorestação tem sido baixa em comparação com ou-
tras regiões tropicais, mas estamos a assistir a uma tendência 
ascendente na fragmentação e perda de florestas desde 2020", 
afirmou Marion Ferrat, investigadora da consultoria sobre alte-
rações climáticas Climate Focus, que coordenou o relatório.

A bacia do Congo acolhe a maior floresta tropical e 
tem a maior capacidade de absorção de carbono do pla-
neta - mais do que a Amazónia – e é um importante re-
servatório de biodiversidade, sendo a casa de uma em 
cada cinco espécies do mundo.

Desflorestação na bacia do Congo aumentou 5% em 2021Desflorestação na bacia do Congo aumentou 5% em 2021A Entre os países da bacia, apenas o Gabão e a Repú-
blica do Congo estão no bom caminho para cumprir a 
meta de 2030, de acordo com o relatório, tendo con-
seguido reduzir a desflorestação nos seus territórios 
em 28% e 30%, respetivamente.

Segundo o estudo, os principais fatores de desfloresta-
ção e degradação na bacia do Congo são a agricultura de 
subsistência dos pequenos agricultores e a construção de 
estradas e assentamentos.

Além disso, "atividades industriais como a mineração, 
a exploração florestal e a agricultura comercial represen-
tam a maior ameaça às florestas remotas e intactas (que 
nunca foram exploradas pelo homem) com um potencial 
significativo de sequestro de carbono".

Contudo, os peritos advertem que as necessidades de 
desenvolvimento das comunidades locais e os direitos 
dos povos indígenas à terra devem ser abordados e torna-
dos compatíveis com a proteção das florestas, através do 
desenvolvimento de planos de utilização da terra, que ne-
cessitam de financiamento para serem implementados.

"Se os líderes mundiais levam a sério os seus compro-

missos para travar a perda florestal, precisam de aumen-
tar o apoio financeiro à bacia do Congo", disse Lawrence 
Nsoyuni, diretor-executivo do Geospatial Technology 
Group, uma das organizações que colaboraram no estudo.

Durante a COP26, uma dúzia de doadores interna-
cionais, incluindo a União Europeia, o Fundo Terra 
de Bezos (criado pelo bilionário Jeff Bezos, fundador 
da empresa norte-americana de comércio eletrónico 
Amazon) e vários países prometeram 1,5 mil milhões 
de dólares (1,51 mil milhões de euros) para a proteção 
da bacia do Congo, até 2025.

"Um ano depois, não é claro se este financiamento é 
adicional ao financiamento anterior atribuído à região, 
quem receberá estes fundos e quanto (…) já foi desembol-
sado", refere a declaração.

A publicação do relatório coincide com a celebração da 
COP27 na cidade egípcia de Sharm el-Sheikh, que come-
çou no domingo e durará até 18 de novembro, com vista à 
implementação do legado da COP26 e do financiamento 
para os países menos desenvolvidos na batalha contra as 
alterações climáticas.

NA BACIA NA BACIA 
DO CONGO DO CONGO 
AUMENTOU AUMENTOU 
5% EM 20215% EM 2021

DESFLORESTAÇÃODESFLORESTAÇÃO

O ator Guilherme Roberto, conhe-
cido pelo papel como Sargento Pin-
cel, em Os trapalhões, morreu, nesta 
quinta-feira (10/11), aos 84 anos. Ele, 
que também era humorista e dubla-
dor, estava internado na clínica São 
Vicente, na Gávea (RJ). O ator estava 
na segunda fase de uma quimiotera-
pia contra o câncer.

A informação foi confirmada pela 
família no Instagram oficial do ar-
tista. “Apenas momentos felizes. É 
como ele gostaria de ser lembrado. 
Então, algumas fotos da última via-

Morre o ator Roberto 
Guilherme, o Sargento
Pincel, aos 84 anos

gem que ele fez com a família. Des-
cansa em paz melhor pai, marido, 
avô, irmão e amigo do mundo. Te 
amamos para sempre! Aos fãs, obri-
gada por tanto carinho, ele sempre 
amou vocês”, publicaram.

Por mais de 30 anos, Guilherme 
deu vida ao emblemático Pinça 
(Sargento Pincel) e contracenava 
com o Soldado 49, interpretado por 
Renato Aragão. O ator era amigo 
próximo de Renato, com quem, in-
clusive, participou de diversos pro-
jetos artísticos mundo afora.
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O mototaxista Peterson Pereira, 32 anos, festejou a chegada do O mototaxista Peterson Pereira, 32 anos, festejou a chegada do 
programa na sua cidade: 'Vou vir todos os dias' (Foto: Divulgação)programa na sua cidade: 'Vou vir todos os dias' (Foto: Divulgação)
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Da área rural da Baixada Flumi-

nense para o campeonato juvenil 
de golfe mais importante da Amé-
rica. Os adolescentes Victor Macha-
do, 12 anos, e Henderson Pires, de 
13 anos, da Escola de Golfe de Japeri 
estão entre os 130 competidores 
que irão disputar o South American 
Golf Championship, no Itanhangá 
Golf Clube, na Barra da Tijuca.

A abertura oficial do evento será 
nesta sexta-feira (11), a partir das 
17h. E os jogos acontecerão no sába-
do, domingo e segunda-feira.

Outros competidores de 12 paí-
ses confirmaram participação, entre 
eles estão: Brasil, Argentina, Chile, 
Equador, Estados Unidos, Austrália, 
Uruguai, Venezuela, Reino Unido, 
China, Paraguai e Bolívia.

Competição
South American Cham-

pionship, é o principal campeo-
nato de golfe infanto-juvenil da 
América do Sul, o South Ameri-
can Championship, evento da U.S. 
Kids Golf Foundation e do Brasil 
Kids Golf Tour. A disputa entre os 
atletas de 5 a 18 anos oferece vagas 
para o Mundial da US Kids Golf, 
que acontece todo ano na Caroli-
na do Norte, nos Estados Unidos.

Promessas no esporte
Para Victor, essa é a oportuni-

dade mais importante da sua car-
reira. Ele já tem história no espor-
te há cinco anos e já foi destaque 
em outras competições. “Preten-
do treinar bastante e continuar 
ganhando torneios para repre-
sentar minha cidade em outros 
países”, disse o golfista.

Recentemente Victor se desta-
cou no 60° Campeonato Aberto do 
Itanhangá Golf Club, uma das com-
petições mais tradicionais do Brasil, 
que aconteceu entre os dias 21 e 23 
de outubro, na capital carioca. Ele 
terminou no 2° lugar da categoria 
de 8,6 a 14 de handicap. Outro ju-
venil do Japeri Golfe na edição, Iago 
Cunha ficou na 10ª colocação da 
mesma categoria de Victor. W

W
W

.J
O

RN
AL

PO
VO

.C
O

M
.B

R

JAPERI

ova Iguaçu ganhou 
uma unidade do 
Café do Trabalha-
dor na quarta-feira 
(9/11). O programa 
do Governo do Es-
tado oferece a pri-
meira refeição do 
dia, de forma ba-
lanceada, por R$ 
0,50 em áreas 
de concentração 

de transporte público. Realizada pela 
Secretaria de Desenvolvimento Social 
e Direitos Humanos, a iniciativa já fun-
ciona com sucesso em outros muni-
cípios da Baixada Fluminense, como 
Magé, Guapimirim e Queimados.

Com a nova inauguração, agora 
são 27 unidades em 25 municípios 
fluminenses, fornecendo uma mé-
dia de 10.500 cafés da manhã por 
dia. A previsão é que 59 polos sejam 
abertos em todo o Estado do Rio até 
o próximo ano.

- Por questões logísticas e de dis-
tância do trabalho, boa parte dos cida-
dãos da Baixada Fluminense precisa 
acordar cedo e, muitas vezes, não tem 
tempo nem condições de fazer a pri-

D

Jovens disputarão 
ranking mundial 
em Campeonato 
de Golfe 

BAIXADA
CAFÉ DO TRABALHADOR É INAUGURADO EM 
NOVA IGUAÇU: 27 UNIDADES EM 25 MUNICÍPIOS

meira refeição do dia em casa. O Café 
do Trabalhador chega para somar ao 
município de Nova Iguaçu e para ga-
rantir um alimento de qualidade e 
baixo custo ao cidadão - ressaltou o 
governador Cláudio Castro.

Em Nova Iguaçu, o serviço fun-
ciona na Rua Professora Marli Pe-
reira de Carvalho, s/nº, no bairro 
Miguel Couto, de segunda a sexta-
-feira, a partir das 4h30. Ao todo, 
serão 500 cafés diários na cidade. 
Cada kit é composto por uma bebi-
da quente sem açúcar, um pão com 
manteiga e uma fruta. Também 
acompanham guardanapos, mexe-
dor descartável e sachês de açúcar 
ou adoçante para cada beneficiário, 
itens armazenados em sacola plás-
tica para o transporte seguro.

Para o mototaxista Peterson Perei-
ra, de 32 anos, o programa chegou em 
boa hora no município.

- O Café do Trabalhador vai ser 
uma mão na roda. Eu, graças a Deus, 
trabalho e ainda tenho, mas muita 

gente não tem como pagar caro para 
comer. Ajuda muito. Trabalho aqui 
mesmo no terminal de ônibus de 
Miguel Couto e vou vir todos os dias 
- afirmou Peterson.

O Café do Trabalhador está pre-
sente nos seguintes polos: Nova 
Iguaçu, Queimados, Guapimirim, 
São Gonçalo (2), Magé, Macaé, San-
tos Antônio de Pádua, Campos dos 
Goytacazes (2), Itaocara, Itaboraí, 
São Francisco de Itabapoana, Ita-
peruna, Bom Jesus de Itabapoana, 
São João da Barra, Barra Mansa, Rio 
das Ostras, Rio Bonito, Cordeiro, 
Teresópolis, Miguel Pereira, Paty 
de Alferes, Tanguá, Angra dos Reis, 
Nova Friburgo e Três Rios.

- Nova Iguaçu é uma das cidades 
mais populosas do estado e entregar 
esse programa para esses trabalhado-
res era um dos principais compromis-
sos da nossa Secretaria com o povo da 
Baixada - disse o secretário de Estado 
de Desenvolvimento Social e Direitos 
Humanos, Julio Saraiva.
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atriz Maria 
F e r n a n -
da Kopa-
c h e s k i , 
que estará 
no ar em 
breve no 
elenco de 
"Tudo de 
B o m " , 

contracenando com Ander-
son Tomazini, participou 
na quarta-feira, 9, do maior 
encontro de tecnologia, 
inovação e negócios da 
América Latina, no Rio de 
Janeiro. A Rio Innovation 
Week foi palco de uma ses-
são especial de seu filme 
'Desconstruindo Maria', um 

A peça infantil 'Ana Fumaça Maria Memó-
ria'(foto) tem idealização, dramaturgia e dire-
ção de  Marcela Andrade. O texto foi inspira-
do em vivências da autora que, entre 2011 e 
2014,  testemunhou a perda de memória de 
sua avó paterna. Com ênfase na percepção e 
nos  sentimentos de uma menina de 7 anos, a 
história aborda delicadas questões como ve-
lhice, morte  e saudade. 

Junto com o amigo Jonas, Ana se aventura 
em uma fantástica viagem no tempo, para re-
cuperar  a memória que sua avó está perdendo. 
No trem de lembranças, ela quer reencontrar seu 
avô  Bastião e quer - como ele sempre a ensinou 
- desenhar pedacinhos de vida. Dessa forma, no  
aniversário de 80 anos de Maria, a neta entrega 
como presente rabiscos de suas memórias.

Elenco: Cacá Ottoni (personagem Ana), Gé 
Lisboa (Jonas), Aline Sampin (Mãe), Marina Ho-
decker (Vó Maria),   Pablo Aguilar (Vô Bastião). 

Com o patrocínio do Governo do Estado 
do Rio de Janeiro, Secretaria de Estado de 
Cultura e  Economia Criativa do Rio de Ja-
neiro, através do Edital Retomada Cultural 
RJ2, serão  apresentadas 2 sessões do espe-
táculo em novembro, uma na Arena Cario-
ca Jovelina Pérola  Negra (Pavuna), e outra 
na Lona Cultural Municipal Terra (Guada-
lupe), mais 2 sessões em  dezembro no Te-
atro da UFF (Niterói). 

Serviço - 13/11 (domingo). Arena Carioca Jo-
velina Pérola Negra. 16h. Endereço: Praça Ênio, 
s/n - Pavuna, Rio de Janeiro: 15/11 (terça-feira), na 
Lona Cultural Municipal Terra. 17h. Endereço: R. 
Marcos de Macedo, s/nº - Guadalupe. Entradas 
grátis. Classificação: Livre. 

CULTURA - Ser ou não ser; eis a questão. (To be, or not to be; this the question). A frase  vem da 
peça, a tragédia "Hamlet', príncipe da Dinamarca, de William Shakespeare. É uma das mais fa-

mosas frases da literatura mundial. A coluna questiona: ser ou estar agente, fazedor (a) cultural 
de verdade? Com amor à causa, sem outros interesses envolvidos, existem poucos. No mo-

mento, estão mais atuantes os que visam o dinheiro acima de tudo. Quem ama arte & cultura? 
São os consumidores que compram ingressos, comparecem a uma exposição e pagam por 

quadros, livros...Além do amor, mantêm artes e artistas, vivos, em atividades. Aquele Abraço!!!    

 &
 C

IA

Edição: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

'Ana Fumaça Maria
 Memória' na Pavuna 

e em Guadalupe

AQUELE ABRAÇO!!!                                                                                                                                        
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No curta, Maria Fernanda contracena com 
Bruno Suzano, Kizi Vaz, dentre outros

Exibição rolou durante encontro tecnológico: "Só tenho 
gratidão por fazer parte desse projeto"

A sessão especial aconteceu 
na Rio Innovation Week

Atriz Maria Fernanda Kopachescki 
lança filme no Cine Clube Zezé Motta

A
curta metragem que mistu-
ra ficção com documental, 
através de marcos impor-
tantes na história do papel 
da mulher na sociedade. Na 
obra, Maria Fernanda con-
tracena com Bruno Suzano, 
Kizi Vaz, entre outros.

"Só tenho gratidão por 
fazer parte desse projeto 
com tanta gente maravi-
lhosa, que busca descon-
truir uma imagem de to-
tal submissão atribuída a 
nós mulheres ao longo da 
história. Eu acredito que 
quando a gente se une, 
essas questões se tornam 
pequenas", destacou Ma-
ria Fernanda.

'Desconstruindo 
Maria', é uma batalha 

feminina
Dirigido por Camila 

Cohen, roteirista ao lado 
de Daniele Barizon, e pro-
duzido por Josi Larger, 
o curta 'Desconstruindo 
Maria' traça um paralelo 
entre fatos históricos e 
uma história fictícia, que 
se desenrola ao longo do 
filme para ilustrar essa 
batalha feminina. "Os fa-
tos históricos são conta-
dos através de narrações 
com animações que des-
tacam cada momento. 
Enquanto isso, costuran-
do as animações com ce-
nas de ficção, mostramos 
o mundo atual e como 
lidamos com cada um 
desses aspectos, como 

conquistas ou resquícios 
de uma sociedade ma-
chista", explicou Camila.

Formação cênica 
internacional

Formada no curso "In-
troducting to Acting" em 
Londres, Faculdade de 
Artes Cênicas no Paraná 
e Núcleo de Profissiona-
lização Teatral Lala Sch-
neider, Maria Fernanda 
Kopacheski protagoni-
zou o filme 'Stay Inside', 
dirigido por Giuliana 
Banturi, participou de 
diversos espetáculos de 
teatro e estará, em breve, 
no elenco da série "Tudo 
de Bom", dirigida por 
Ajax Camacho, o mesmo 
de "Todas as Garotas em 
Mim" da Record TV.
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COM  NENO  FERREIRA

NENO.POVO@GMAIL.COM

NOS BASTIDORES 

 organização da 12° Parada da diversidade de 
Mesquita deste ano, está sob o comando do 
ativista LGBTQIAP+ Neno Ferreirae a coor-
denadora de diversidade Sexual, Paulinha 
Única, que após inúmeras reuniões com a 
secretaria de Assistencia social, Transito, 
Guarda Municipal, PM, Policia Civil decidi-
ram toda a logistica do eventoio logístico 
necessário para realização do evento. 

A Parada terá início às 14h saindo da 
Rua Recife copm Avenida Feliciano So-

dre devido a prova do Enem no mesmo dia do evento e com 
chegada programada no Mesquita futebol clube.

Segundo Neno Ferreira, o município sempre colabo-
rou para que as paradas fossem realizadas com total se-
gurança, controle do transito e apoio policial, fatores que 
o líder considera de extrema importância para garantia 
de sucesso de um evento desta proporção.

- A exemplo das demais cidades brasileiras onde as paradas 
são realizadas anualmente, na semana que antecede faremos 
uma ação social com vários serviços. Explicou Neno Ferreira, 
deixando ainda um dado alarmante sobre a violência sofrida 
diariamente por LGBTQIAp+

"Em alguns estados brasileiros homossexuais sofrem 
todo tipo de descriminação violenta, tendência que é re-
gistrada também em outras partes do planeta. Os casos de 
assassinatos tem se tornado cada vez mais comuns, infe-
lizmente. O problema não está restrito apenas ao Brasil, 
mas no mundo inteiro", lamentou o ativista. 

A parada contará com a presença de artistas como Sthe-
fany Drag, os jornalistas e"Casal BB" formado por Betoh 
Cascardo e o ator Bernardo Langlottd ", que serão os pa-
drinhos, juntamente com o MC Serginho, Claudio Nasci-
mento (Presidente do Grupo Arco-Íris , Garota X, Angela 
Magela, Suzy Brasil que darão o tom especioal ao show e a 
nossa eterna "garota da laje" a cantora Cariucha.

Além de debates, fóruns e palestras, o evento ainda oferece 
serviços como massagem terapêutica com o popular bola 7, e 
muita música com diversos grupos de funk, hip Hop, pagode e 
a bateria da escola de samba Tubarão de Mesquita.            

A
DIVERSIDADE 
EM MESQUITA

TUDO PRONTO
PARA A 12° 
PARADA DA
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Futebol
Sport x Vasco:

Superior Tribunal 
de Justiça Des-
portiva (STJD) 
puniu o Sport 
e considerou o 
Vasco o vence-
dor da partida 
na Ilha do Re-
tiro.  Apesar 

dos dispositivos legais já preve-
rem tal punição, a pena nunca ti-
nha sido aplicada na história do 
futebol brasileiro Diante de tal 
fato,  esta é a primeira jurispru-
dência nesse sentido e,  com isso, 
o primeiro precedente foi aber-
to para futuros julgamentos.  Ou 

seja,  se acontecerem episódios 
semelhantes ao da 35ª rodada da 
Série B do Campeonato Brasilei-
ro,  o caso vai ser vir de exemplo.

Além da perder os pontos, o Sport 
foi punido com multa total de R$180 
mil, mais a perda de oito mandos de 
campo com portões fechados.

O L! entrou em contato com o dou-
tor Marcelo Jucá, que atuou na de-
fesa do Vasco. Com exclusividade, o 
advogado manifestou o sentimento 
de que a justiça foi feita.

- Foi o julgamento da minha 
vida. Inédito. Fizemos acontecer 
com que a lei fosse cumprida - 
afirmou o doutor Marcelo.

Logo após o término do julgamento, 
Gisele Cabrera, diretora jurídica da So-
ciedade Anônima do Futebol (SAF) do 
Vasco, contou sobre a importância da 
aplicação da lei no caso.

- Foi extremamente importante para 
essa Nova Era do futebol brasileiro. A 
Era da SAF, com o Vasco, o futebol como 
um produto. Isso foi muito discutido 
dentro do Vasco, principalmente com os 
nossos investidores. O futebol brasilei-
ro precisa ser um produto rentável e in-
teressante. O que aconteceu na Ilha do 
Retiro não pode acontecer mais - disse a 
doutora Gisele.

Vale destacar que o Vasco f icou 
com 64 pontos,  ultrapassou o Bahia 
e terminou a Segunda Div isão em 
terceiro lugar.

RELEMBRE O CASO
 O empate em 1 a 1 entre Sport e Vasco 

foi válido pela 35ª rodada da Série B do 
Campeonato Brasileiro, no dia 16 de ou-
tubro. Após o gol de Raniel, que empatou 
o jogo em pênalti assinalado pelo VAR, 
os jogadores da equipe carioca foram co-
memorar em frente à torcida mandante.

Muitos objetos foram arremessados 
na direção dos atletas do Gigante da 
Colina, além de torcedores invadirem 
o campo para agredir os vascaínos. No 
momento da invasão, lamentavelmente 
uma bombeira foi agredida.

A partida ficou paralisada por quase 
uma hora. Com isso, o árbitro Raphael 
Claus determinou o encerramento ao en-
tender que o confronto não tinha condi-
ções de segurança para poder reiniciar.

O
julgamento do 
STJD crava marco 
no futebol brasileiro

COM LEO ALPHA

LEONARDO.ALPHA78@GMAIL.COM

GIGANTES CARIOCASGIGANTES CARIOCAS


